
 ) إذا أقبل اللّيل من ىا ىنا (يا أخواننا يجب أن تعلموا ىذا ابغديث ، قال عليو الصّلاة والسّلام  الشيخ :
لذلك فمن الوىم ومن  الصّائم ( ) وأدبر النّهار من ىنا ىنا ، وغربت الشّمس فقد أفطروأشار إلى ابؼشرق 

ابػطأ الفاحش ، أن نتوىّم أننّا إذا رأينا الشّمس غربت من ىنا ، بنقول والله ىنا في جبل ، أو نقول كما قال 
القائل الآخر فيو أبنية , طيّب ننظر بكن ىل أقبل الليل من ىنا ىنا أم لا ؟ فإذا كان الضّوء النور يلي فوق منا ، 

النهار ، إذا كان لا يزال بفتدّا إلى ابؼشرق وىو كذلك إلى ابؼغرب ، ولو غربت الشّمس فما أفطر نور النهار ضوء 
الصّائم لكن إذا أقبل اللّيل من ىا ىنا  يعني بدأ الظّلام يهجم علينا من جهة الشّرق، وبدأ النّور ضوء الشّمس 

ولذلك فنحن لا  ) فقد أفطر الصائم (يغيب وراء الأفق ، والشّمس أيضا  فعلا غربت ، قال عليو السّلام 
نستطيع أن نتصوّر وضعا تتجمّع فيو ىذه الأوصاف الثلاثة , أقبل اللّيل من ىا ىنا وأدبر النّهار من ىا ىنا ، 
وغربت الشّمس ونقول لا ما صار وقت الإفطار ، ىذا صدم بغديث الرّسول عليو السّلام ، ىو يتكلّم بلسان 

تكون في البدىيّات الآن إذا كانت الشّمس نراىا بعيننا قرص الشّمس عم تنزل  ...أقبل عربّي مبنٌ ، فيقول إذا 
عم تنزل حتّّ صار فيو بساسّ بنٌ دائرة الشّمس السّفلى من برت مع ابعبل أو مع الأبنية ، ثم بدأ قرص الشّمس 

؟ فما بالكم تشكّون في يغيب يغيب يغيب حتّّ لم نره ، ألا يجوز أن نقول لغة وشرعا وعرفا غربت الشّمس 
البدىيّات غربت الشّمس ، كلّ ما يدكن أن يجعلنا نتوقّف ىو أن نرى ضوء النّهار شرقا ووسطا ، وغربا لا يزال  

 كما كان ىذا بخلّينا نشكّ ، لكن الواقع ليس كذلك , والله أكبر الله أكبر.الآن يؤذّن لصلاة ابؼغرب .
 . ليس بأسود يعني مائل للسّواد الشيخ :
 مائل للسّواد . السائل :
 يعني الرّسول كان يخضب بابغنّاء والكتم كذلك أبو بكر وعمر  . الشيخ :
والكتم يديل إلى السّواد ، وىناك نصّ حديث كأنّّ وقفت بردو بأنوّ نهى الرّسول صلّى الله عليو وسلّم  السائل :

 عن الصّبغ بالسّواد .
 ( ) وجنّبوه السّوادنعم ، وقال  الشيخ :
 الكتم لا يعتبر من السّواد ؟ السائل :
 وحده قد يعتبر من السّواد ، لكن كتم وحنّاء . الشيخ :
 بـلوط . السائل :
 أي نعم . الشيخ :
 جزاكم الله خنًا . السائل :



 : تأويل ابؼنامات .السّائل 
 منا كيف يكون التّأويل .بكن ما نعرف ىذا الشّيء ، تأويل ابؼنامات ، ليس عندنا في الشّرع ما يعلّ  الشيخ :
عندنا في مصر ، يصلّون صلاة الفجر بعد الأذان بحوالي بطس دقائق أو أقلّ ، فإذا قدّر لأحدنا أن  السائل :

يصلّي بالنّاس إماما ، فماذا يصلّي ؟ ىل من ابؼمكن خشية الفتنة لأنّ ىؤلاء لن يردّوا عليو ، أن ينوي نيّة قيام 
 لصّبح أو الفجر ، ثمّ بعد ذلك يصلّي الصّبح إذا جاء وقتو ؟ اللّيل وىم يصلّون خلفو ا

 سؤالك ىذا كأنوّ مبنّي على أنّ ابؼشكلة القائمة ىنا ، قائمة ىناك أيضا ، أ كذلك ؟ الشيخ :
 نعم . السائل :
 يعني أنتم متأكّدون إنوّ في مصر ، ابؼصيبة كما ىنا ، يؤذّنون قبل الوقت ؟  الشيخ :
قال ذلك بصاعة أنصار السّنّة ، قالوا أنّ الأذان يعني بعد أن تبيّنوا ذلك ، أنّ الأذان يؤذّن قبل نعم ، و  السائل :

 دخول الفجر, بحوالي إحدى وعشرين دقيقة تقريبا .
 ىذه تبدو مصيبة عامّة ، فابعواب بناءا على ما ذكرت ، أن يصلّي بهم تنفّلا تطوّعا . الشيخ :
 تطوّعا . السائل :
 ىو يصلّي فريضتو بعد أن يتيقّن من دخول الوقت . ثمّ  الشيخ :
 خشية الفتنة . السائل :
 نعم . الشيخ :
 أحسن الله إليكم . السائل :
 سؤال لو بظحت يا شيخ ىل يلزم الإمام الإطالة في القراءة في صلاة التروايح ؟ السائل :
 ىل يلزم الإمام أن يطيل القراءة في صلاة التراويح ؟ الشيخ :
 نعم ، نعم . ئل :السا

إذا كنت تعني بقولك يلزم بدعنى الوجوب فابعواب واضح بأنو لا يلزم ، أمّا إن كنت تعني ىل يشرع لو  الشيخ :
 ذلك ؟ فابعواب يشرع ، فأيهّما تعني ؟

 يعني لو قرأ آيتنٌ في الركعة الواحدة . السائل :
 أنا سألتك وما أجبتني ؟ الشيخ :

 خ بفكن أوضح سؤالو سائل آخر : لو بظحت يا شي
 ىل تسمح لو أن يوضّح سؤالك ؟ الشيخ :



 يتفضل . السائل :
 طيّب الشيخ :

 ...سائل آخر : أنا أوضّح سؤالو ، الناس عندنا ىنا 
 سائل آخر : ىذا يوسف

 ما شاء الله أنبتو الله نباتا حسنا .. الشيخ :
 الإمام الذي يطيل القراءة في صلاة التّراويحسائل آخر : يا سيدي الشيخ الناس عندنا يزعلوا ويتضايقوا من 

 نعم .  الشيخ :
سائل آخر : وبعضهم بدوّر على الشيخ يلّي بسرع ويقرأ آية أو آيتنٌ ، وينهي صلاتو ، في كلّ ركعة ، كويس ؟ 

ل حتّّ فالآن بعض ابؼشايخ يشهّر فيهم بأنو والله ىذا بطوّل وىذا بيقعد للسّاعة تسعة وكذا ، فالأخ سألك السّؤا
أنت تفتيو ، ىل الشيخ يلي بطوّل في الصلاة أو في القراءة إنوّ صحيحة صلاتو ، أو ىي صحيحة صلاتو لكن 
شو ابغلّ حتّّ يرضي النّاس ، الشيوخ بدّىا ترضي النّاس ، ففي ناس بنًضيهم إنوّ يصلّي بهم بسرعة ، وفي ناس 

 بنًضيهمش بيطوّل فهذا في حنًة ؟
ن واضح يا أخانا ، إطالة القراءة في صلاة التروايح سنّة ، لكن ليس بالأمر الواجب ، بدعنى أنا جوابي كا الشيخ :

لو أنّ الإمام قرأ في كل ركعة الفابرة فقط ولا أضاف إليها ولو آية واحدة فصلاتو صحيحة لكن ابؼسلم ، بؼاذا 
 يصلّي صلاة التروايح ىل ىي فرض عليو ؟ ليست فرض عليو .

 ب إلى الله .سائل آخر : تقرّ 
وإنّّا تقرّب إلى الله ، بؼاذا لا يتقرب ىؤلاء الناس يلي عم بتقولوا عنهم ، بطلبوا ابؼشايخ يلي  بخففوا  الشيخ :

القراءة ، ليش ما بيتقربّوا إلى الله بالاستماع لتلاوة القرآن ، ولو مثلا بطس آيات أو ستّ آيات ؟ لأنّهم ىؤلاء 
ون وقلوبهم ليست في الصّلاة ، ىذا من جهة ومن جهة ثانية لا يعرفون كيف  يحضرون وأنا بقول آسفا ، يحضر 

كانت صلاة الرّسول عليو السّلام حينما كان يصلّي بالناس ، لقد جاء في حديث أبي ذرّ في سنن أبي داوود ، أنّ 
الصّلاة حيّ على الفلاح النّبّي صلّى الله عليو وسلّم قام بهم ليلة ، حتّّ كاد أن يدركهم الفلاح ، يعني حيّ على 

، وفي زمن عمر بن ابػطاب حينما كانوا يصلّون صلاة القيام ، أي صلاة التروايح كان الإمام يطيل القراءة ، إلى 
درجة أنّ بعض ابؼصلّنٌ كانوا يضطرّون أن يتّكئوا على العصيّ وكانوا إذا انصرف الإمام من صلاة القيام ، الشّاطر 

يعجّل ابػدم ويحضّروا لو السّحور ، قبل أن يطلع الفجر ، أين بكن يا بصاعة من أولئك منهم قبل يلحق بيتو ، و 
الأوّلنٌ ؟ فأنتم لازم تنعكس القضيّة ، إذا شفتم إمام ولا مؤاخذة بالتّعبنً السّوري عم يجعلك الصّلاة يعني 



 ، ثّم يجيب بعد الفابرة آية يستعجل فيها ، ويقرأ الفابرة وبسرعة وربداّ بنفس واحد ، على طريقة ذلك الصوفي
والله أكبر ، بدل ما تقولوا بؽذا الإمام ، يا بصاعة ما فهمنا شيء من ىذه  )) مدىامّتان ((قصنًة ولو كانت 

الصلاة غنً ركعنا وسجدنا وىضمنا ، أما ما بظعنا شيء من تلاوة القرآن ، بدل ما بتقولوا للإمام يلّي عم يعجّل 
ة القراءة واقرأ سورة طويلة ، ولو يعني في ركعتنٌ حتّّ يعني نطمئنّ لكلام الله عزّ وجلّ ، لصلاة القيام طوّل شويّ 

لكن النّاس كلّ النّاس ، إلا ما شاء الله وقليل ما ىم ، ىم في غفلة ساىون ، الرّسول عليو الصّلاة والسّلام كان 
اليوم الناس ما بيفكّروا ، إنو ىو بدّه يصلي  ) من قام رمضان إيمانا واحتسابا غفر لو ما تقدّم من ذنبو (يقول 

القيام من أجل أن ينال مغفرة رب العابؼنٌ ، لا , كأنو بضل في رقبتو وبده يضعو ، مش ىيك الصلاة يلّي ما بدّه 
يصلّي صلاة القيام ، باطمئنان وركوع وخشوع وتلاوة القرآن ، يصلّي الفرض على مذىب ذلك الأعرابي يلّي جاء 

) خمس صلوات في كلّ يوم وليلة ، قال ىل عليّ ليو السّلام وسألو عمّ فرض الله عليو ؟ قال لو للرّسول ع
يلّي ما عجبو صلاة  غيرىنّ ؟ قال لا إلّا أن تطوّع ، قال والله يا رسول الله ، لا أزيد عليهنّ ولا أنقص (

م الطّويل لسّى ما شفناه ، لكن طويلة شويةّ القيام أن تكون طويلة ونقول طويلة يعني شويةّ وإلّا بكن ما شفنا القيا
بالنسبة للأئمة الآخرين ، يلّي ما بدّه الصّلاة ىذه يتبنّى مذىب ذاك الأعرابي ويصلّي الصّلوات ابػمس ويتوكّل 

لكن يا ترى إذا قلنا للجماعة يكون مذىبكم  ) دخل الجنّة إن صدق ( ) أفلح الرجل إن صدق (على الله ، 
لأعرابي ، أو ذلك البدويّ ، مش رايح الإمام يخلص منهم ، بؼاذا ؟ مش بدىم يصلوا الصلوات على مذىب ذاك ا

ابػمس كذلك الأعرابي ؟ رايحنٌ يقولوا يا أخي طوّلتها في صلاة الفجر بخاصّة ، طوّلتها ، طيّب شو بقي بؽم أن 
 الشّيء القليل والقليل جدّا ، لذلك يصلّوا في الصّلوات ابػمس ، إذا ىذه قصّرىا ، وىذه قصّرىا فما بقي لو إلا

) فمن قام يعني الصّلاة يلّي كان يصلّيها وراء الرّسول ، مش الصّلاة يلّي يصلّيها ىو ،  ) أفلح (الرّسول بؼا قال 
فلازم ابؼسلم يحطّ في بالو ، إنوّ ىو بدّه يصلّي صلاة التّروايح  رمضان إيمانا واحتسابا غفر لو ما تقدم من ذنبو (

باعا لرسول الله صلّى الله عليو وسلم أوّلا , ثّم لعلّ الله يغفر لو ذنوبو ، أمّا والله نلحق الشيخ يلّي قراءتو أخفّ ، اتّ 
 ىذا مش إسلام أبدا ، نصلّي الصّلوات ابػمس وبسّ كما قلنا , تفضّل .

 فضيلة الشيخ الواقع ، إنوّ ابعلوس مع فضيتلك يعني أمنية . السائل :
 رك الله فيك .با الشيخ :
 وأغلب الأسئلة الّتي طرحت ، ىي تناولت ابعزئيّات . السائل :
 أي نعم . الشيخ :
وىذه ابعزئيّات في تصوّري ، لو أنّ كلّ واحد منّا استطاع أن يفرغّ شيء من وقتو ، ويبذل شيء من  السائل :



بؽا أجوبة ، لكن كما تعلم فضيلتك بكن مالو لشراء بعض كتب الفقو ، لاستغنينا عن ىذه الأسئلة ، لأنوّ قد يجد 
اليوم في دوّامة ، وكأنّ الإسلام في ابكسار ، بالنسبة لمجتمعنا والسنة ضائعة ،وإن قلت لإنسان ىذه سنّة رسول الله 
صلّى الله عليو وسلّم قال لك أنا  ألتزم بالفرض ، وأظنّ خنً من يّجلي موقع السّنّة ومركز السّنّة ، في الشّرع 

ف وفي ديننا ، ىو فضيلتك ، بكن نعلم أننّا قد نطيل عليك ، ونعلم أن ىنالك ظرف وقد تكون بحاجة لأن ابغني
تغادر ، ولكن ىذه القضيّة بالذّات ، يعني بيانها وبيان موقع السّنّة لأنوّ يتعرّض منّا كثنً من النّاس ، ابغديث 

، أنا  ) ما فرض عليّ (سول عليو الصّلاة و السّلام الذي تفضّلت بو قبل قليل ، حديث الأعرابّي يلّي قال للرّ 
بالأمس بظعتو ، وإنسان ناقشني فيو ، يقول لي إيش التّراويح يعني ؟ قلت لو ىذه سنّة ، قال ماذا قال الأعرابّي 

لسّنّة للرّسول مطلوب منو بطسة ، والزكّاة ، وخلاص وبفوت ابعنّة ، فالواقع ابعهل ابؼطبق بؽذه الأمّة ، بالنّسبة ل
الشّريفة ، ثانيا كما تفضّلت قبل قليل في ابؼسجد ، ابعهل بالقرآن الكريم وبدنزلة القرآن الكريم ، ىو الّذي يدفع  
كثنً من النّاس إلى إهمال السّنّة ، وأحيانا إلى الاستهتار بها ، فلو تكرّمت فضيلتك بأن تبنٌّ لنا موقع السّنّة من 

 ز ، كيف نستطيع أن نفهم ما نتلوا ونقرأ من القرآن الكريم وجزاك الله خنًا ؟التّشريع وكيف نستطيع ولو بإيجا
بارك الله فيك ، ىذا سؤال مهمّ جدّا وواسع ، ولا يكفي فيو جلسة ولا جلسات ، وبخاصّة كلمتك  الشيخ :

نقول لو روح الأخنًة كيف نفهم القرآن ابؼشكلة إذا سأل أعجميّ عربيّا ، فقال لو كيف نفهم القرآن ؟ بدّنا 
وتعلّم اللّغة العربيّة ،وتعلّم ألف باء بالأساليب العربية ، والأحرف العربيّة وتعلّم النّحو والصّرف واللّغة إلى آخره ، 
نفس ىذا ابعواب الآن يوجّو للعرب ، لأنوّ كما أنوّ كان قديدا يوجد أعاجم استعربوا أي صاروا عربا ، ومنهم كبار 

وم ، فأبو حنيفة مثلا في الفقو ، وسيبويو في اللّغة ، والبخاريّ في ابغديث ، والزّبـشري  الأئمّة في بـتلف العل
كذلك في اللّغة العربيّة وىكذا الآن انعكس ابؼوضوع العرب استعجمت , العرب صاروا أعاجم ولذلك فهم لا 

اقع , الأخنً من سؤالك ، يكادون يفقهون قولا بفاّ جاء في القرآن أو جاء في ابغديث ، وذلك فسؤالك في الو 
أمره واسع و واسع جدّا ، يجب على عامّة ابؼسلمنٌ العرب ، أن يستأنفوا تعلّمهم للّغة العربيّة ، لأنّ لغتهم وراثيّة 
ليست تعلمية ، إذا صحّ التعبنً ، ومع الزّمن دخل فيها العجمة ، وما عادوا يفهموا قال الله قال رسول الله ، 

تعلّم من جديد ، وىذا أمر واسع كما يشعر كلّ إنسان ، أمّا موضوع السّنّة ، السّنّة في الواقع  فالقضيّة برتاج إلى
بؽا دلالات في الشّريعة فسنّة لا يجوز الاستهانة بها ، وىي فرض وسنّة أخرى ىي من الباب الذي ذكرتو آنفا ، في 

ا الرّسول صلّى الله عليو وسلّم في تطبيق القرآن حديث الأعرابي أما السّنّة الأولى فهي الطرّيقة الّتي سار عليه
وأحكام الإسلام ، ىذه الطرّيقة يجب على كلّ مسلم أن يتبنّاىا ، ابتداءا بؾملا وانتهاءا تفصيلا ، والسّنّة بهذا 

وىذا ابغديث لو مناسبة وىي الّتي  ) من رغب عن سنّتي فليس منّي (ابؼعنى ىو ابؼقصود بابغديث الصّحيح 



لأنّ ابؼقصود بهذا ابغديث من رغب  ) من رغب عن سنّتي فليس منّي (ابؼراد من ىذا ابغديث الشّريف توضّح 
عن طريقتي ، وعن منهجي وسلوكي في حياتي بعامّة ، فهو ليس منّي ، وليس ابؼقصود مثلا ، من ترك سنّة الظهر 

، لكن ىذا الإنسان الّذي أشرت إليو في  أو سنّة العصر ، لا ، ىذا يدخل في حديث الأعرابي الّذي ذكرناه آنفا 
كلامك ، يلّي قال لك شو صلاة التّروايح ؟ وجاب لك حديث الأعرابي ىذا طبعا لنا معو كلام ثانّ ، لعلنّا 

ىذا ابغديث جاء  ) من رغب عن سنتي فليس مني (نستطيع أن نعود إليو بعد أن أبسمّ كلامي ، حول حديث 
) أن رىطا من أصحاب النّبيّ صلّى الله ث أنس بن مالك رضي الله عنو في صحيح البخاري ومسلم من حدي

عن قيامو في اللّيل ، وصيامو  عليو وسلّم ، جاؤوا إلى نساء النّبيّ صلّى الله عليو وسلّم فسألوىم عن عبادتو (
 اللّيل وينام ، يعني ليس في النّهار وإتيانو النّساء ، فكان جوابهنّ أنّ النّبّي صلّى الله عليو وسلّم يقوم يصلّي في

نائما طيلة اللّيل ، ولا ىو قائم يصلّي طيلة اللّيل ، وإنّّا يجمع بنٌ الراّحة وبنٌ العبادة ,وبخصوص الصّيام , فهو 
يصوم ويفطر أيضا تعني النّساء أنوّ عليو السّلام ما كان أيضا يصوم دائما أبدا ، يعني ما كان يصوم الدّىر ، ولا 

الدّىر، وإنّّا تارة كان يصوم وتارة يفطر ، ثم ىو بشر يأتي النساء ويغتسل ، يقول أنس بؼا بظع  ىو أيضا مفطر
أي وجودوىا قليلة ، لكن رجعوا إلى  ) فتقالّوىا (الرّىط كلام نساء الرّسول عليو السلام ، وىذه عبادتو قال 

ر أن النّبّي صلّى الله عليو وسلّم غنً ىيك ، أنفسهم يعلّلون خطأىم وقوبؽم أنّ ىذه عبادة قليلة ، وبكن كنا نتصوّ 
كأنّ   ) ىذا رسول الله قد غفر الله لو ما تقدم من ذنبو وما تأخر (فعلّلوا قلّة العبادة حسب ظنّهم ، بقوبؽم 

لسان حابؽم يقول  شو بدّه بقى الرّسول متعّب حالو ، يقوم اللّيل كلّو ويصوم الدّىر كلّو بؼاذا ؟ حاط رجليو بداء 
بارد واستراح لأنّ الله غفر لو ذنبو ، ىذا خطأ فاحش منهم ، وىذا جهل منهم أوّلا جهل بالسّنّة ، السّنّة لا تعني 
الإنسان يكون دائما في العبادة ، في العبادة ، لأنّ ىذا سيؤدّي إلى الإخلال بحقوق أخرى ، كما أنوّ لا تعني سنّة 

)) وكان بين ذلك قواما ا لا يصوم ولا يصلّي تطوّعا وإنّّا كما قال تعالى الرّسول وحياتو إنوّ دائما في أمور الدّني
لأنوّ ىو يريد ينال مغفرة الله ، ما  ) أمّا أنا فأصوم الدّىر (فهم عندما علّلوا الأمر بدا بظعتم ، قال أحدىم  ((

) أنا لا أتزوج النّساء لثاّلث قال ا ) أنا أقوم اللّيل كلّو (ىو السبيل في زعمو ، أن يصوم الدىر كلو ، الثانّ قال 
وانصرفوا ، بؼاّ جاء الرّسول عليو السّلام ، وذكر نساءه لو ما بظعن من كلام الرّىط دخل ابؼسجد وبصع النّاس  (

) ما بال أقوام يقولون أنا أقوم الليل ولا يعيد كلامهم  ) ما بال أقوام يقولون كذا وكذا وكذا (وخطبهم قائلا 
) وأما إنّي يقولون كذا وكذا وكذا  صوم الدىر ولا أفطر وأنا لا أتزوج النساء ، ما بال أقوام (أنام ، وأنا أ

أخشاكم لله وأتقاكم لله أما إنّي أصوم وأفطر وأقوم اللّيل وأنام ، وأتزوّج النّساء فمن رغب عن سنّتي فليس 
ن منهجو في حياتو في عبادتو ، ىذا أمر يجب ىذه السّنّة أي معرفة ما كان عليو الرّسول عليو السّلام ، م منّي (



على كلّ مسلم أن يكون على علم بو ، وإلّا وقع في مثل ما وقع صاحبك الّذي أشرت إليو آنفا ، ىذا الرّجل ، 
ذكر حديث الأعرابّي ، وبكن نؤيدّ حديث الأعرابي لكن ما نريد أن يكون ابؼسلمون كلّهم أعرابا ، ولا نريد أن 

كلّهم يقتصرون في العبادة فقط على الفرائض وإنّّا نريد منهم أيضا أن يحافظوا على كثنً من   يكون ابؼسلمون
السّنن ، السّنن الّتي لا بذب على ابؼسلمنٌ وإنّّا ىي سنن مستحبّة بالنّسبة إليهم فنحن نريد من ابؼسلمنٌ ، أن لا 

الصّلاة والسّلام ، الّذين كانوا حريصنٌ كلّ يكونوا كذلك الأعرابي ، وإنّّا أن يكونوا كأصحاب الرّسول عليو 
ابغرص ، على اتبّاع النّبّي صلّى الله عليو وسلّم في عبادتو حتّ مع الغلوّ مع ابؼبالغة يلّي الرّسول عليو السّلام 
أنكرىا على الرّىط فقد صام النّبي صلّى الله عليو وسلم ، ذات يوم صيام تطوعّ وواصل , واصل اللّيل بالنّهار 
فاتبّعو في ذلك بعض أصحابو ، فلمّا رأى ذلك عليو الصّلاة والسّلام منهم أنكر ذلك عليهم ، أنكر عليهم 
ابؼواصلة ، وقال بؽم إن كان لا بدّ أحدكم يواصل ، فمن السّحور إلى السّحور أي لا بدّ من السّحور ىذه رخصة 

أي  ) إنّي أبيت عند ربّي يطعمني ويسقيني (السّلام ، قالوا لو يا رسول الله إنّك لتواصل ، فقال عليو الصّلاة و 
ىنا بكن نأخذ شيئنٌ الشّيء الأوّل لو علاقة بالرّسول وخصوصيّة لو ، إنوّ يبيت عند ربوّ يطعمو ويسقيو ليس 
طعاما مادياّ ، ولا سقيا ماديةّ ، وإنّّا طعام وشراب معنويّ كما يقولون اليوم روحانّّ لكن في الوقت نفسو قال 

فنهاىم عن ابؼواصلة ، لأنوّ فيها  ) إنّكم لستم كهيئتي إنّي أبيت عند ربّي ، يطعمني ويسقيني (صحابو لأ
إتعاب للإنسان ، أكثر بفاّ يطيق لكن ىذا الّذي أنكره الرّسول عليو الصّلاة والسّلام إنّّا ىو أن يعتاد الإنسان 

مش دائما  ) أصوم وأفطر (اء في حديث أنس عادة على خلاف سنّة الرّسول عليو السّلام ومنهجو كما ج
صائم ، ومش دائم مفطر ، فإذا لا ينبغي للمسلم أن يكون أعرابيّا يقتصر على المحافظة على الفرائض فقط ، 
وبخاصّة إنوّ صلاتنا بكن اليوم يا معشر ابؼسلمنٌ ، يا معشر من يريد أن يقلّد الأعرابّي ، ولا يريد أن يتّبع الرّسول 

فأنا  ) من صلّى أربعا قبل الظّهر وأربعا بعد الظّهر  حرّم الله بدنو على النّار (سّلام الذي قال مثلا عليو ال
أقول للمسلمنٌ اليوم لا ينبغي أن يكون قدوتهم الأعرابي وإنّا أن يكون قدوتهم ىو من قال الله عزّ وجلّ في حقّو 

فاليوم من غفلة ابؼسلمنٌ  الله واليوم الآخر (()) لقد كان لكم في رسول الله أسوة حسنة لمن كان يرجو 
وجهلهم ، إنهم يتخذوا الأعرابي حجّة بينهم وبنٌ الله ، ونسوا أنّ رسول الله صلى الله عليو وسلّم ىو القدوة فقط 
ليس غنًه إطلاقا ، وأقول يجب على ابؼسلمنٌ اليوم ، أن يحرصوا على الاقتداء بعبادة الرّسول وبسننو لا يزيدوا 
عليها ولا ينقصوا منها ، بؼاذا ؟ لأنّ الفرائض يلّي بأدّوىا اليوم ىي نفسها ناقصة ، وىنا عبرة بؼن يعتبر ، قلنا بكن 
آنفا الأعرابّي بزمن الرّسول صلّى الله عليو وسلّم كان يشوف الرّسول ويصلّي الصّلوات ابػمس وراء الرّسول وتكون 

يعني إن ثبت على ذلك ، أما اليوم فأنتم شايفنٌ أئمّة ابؼساجد  دق () إن صصلاتو مقبولة إن شاء الله ، قال 



صلاتهم بالتّعبنً السّوري أيضا بؾعلكو ، فما بالكم بالنسبة لأفراد الناس ولعامّتهم ، ىنا يأتي قولو عليو الصّلاة و 
ا أو سبعها أو سدسها ) إنّ الرّجل ليصلّي الصّلاة وما يكتب لو منها ، إلا عشرىا أو تسعها أو ثمنهالسّلام 

بالكثنً وبأحسن الأحوال يكتب للإنسان نصف الصّلاة ، يا ترى ىؤلاء  ( ...أو خمسها أو ربعها أو نصفها 
الّذين جعلوا الأعرابّي ذاك قدوة بؽم ويريدون أن يكتفوا في أداء الصّلوات ابػمس فقط ، أنا على مثل اليقنٌ أنّها 

، مش فقط لو عشرىا ، لا يكون لو منها في ابؼائة لأن تكون مقبولة ، بؼاذا  ناقصة بل إن شاء الله تكون مقبولة
) لا تجزئ صلاة رجل لا يقيم لأنّ أكثرىم لا يطمئنّون في الركّوع وفي السّجود ، وقد قال عليو الصّلاة والسّلام 

نا من يسرق ) أتدرون من السّارق ؟ قالوا السّارق فيوقال في حديث آخر  صلبو بين ركوعو وسجوده (
المتاع , قال لا ، السّارق فيكم من يسرق من صلاتو قالوا وكيف يسرق من صلاتو ؟ قال لا يتمّ ركوعها 

فأنا في اعتقادي اليوم ، أكثر النّاس خاصّة أولئك الذين رضوا أن يكون الأعرابي قدوتهم ، لاشكّ  وسجودىا (
ن الرّواتب ، ومثل الآن في رمضان بالسّنة شهر واحد ، أنّهم يسرقون صلاتهم فهؤلاء إذا ما حافظوا على السّن

) أوّل ما يحاسب العبد يوم ىؤلاء رايحنٌ يأتوا يوم القيامة وصلاتهم ناقصة ، وقد قال عليو الصّلاة والسّلام 
إذا كنت أرضى ، عمّن يريدون  القيامة الصّلاة ، فإن تمّت فقد أفلح وأنجح وإن نقصت فقد خاب وخسر (

أمّا وبكن  ) دخل الجنة إن صدق (ا الأعرابّي ، أنوّ تكون صلاتهم كاملة ، لأنوّ حينئذ يصدق فيهم قولو أن يقلّدو 
نرى بأعيننا أن أقلّ النّاس ىم الذين يحسنون صلاتهم ، فهؤلاء يلّي صلاتهم ناقصة ضروري أن يحافظوا على السّنن 

) فإن نقصت لسّلام في بعض روايات ابغديث السّابق للحديث التّالي وبو أنهي ىذه ابعلسة قال عليو الصّلاة وا
إذا النّقص يلّي بدّه  صلاتو قال الله عزّ وجلّ لملائكتو ، انظروا ىل لعبدي من تطوعّ فتتمّوا لو بو فريضتو (

يقع من صلاة ابؼسلم في الفرض يسدّد على حساب النّوافل ، فإذا كان الإنسان ما في عنده نوافل ، رايح يضرب 
في تلك الصّلاة بؼا فيها من نقص ، فإذا الّذين ىم أزىد النّاس بالسّنن وأحرص النّاس على المحافظة على وجهو 

الفرائض فقط ىم يجب أن يكونوا أحرص الناس على المحافظة على السنن لأنّها منها يكمل النقص الذي يقع في 
يّنا وأن يوفقّنا لا تبّاعها والسّلام عليكم وربضة الله فرائضهم ونسأل الله عزّ وجلّ أن يلهمنا رشدنا ويعلّمنا سنّة نب

 وبركاتو .
 أبو ليلى : جزاك الله خنً شيخنا .
 أبو ليلى : شيخنا السلام عليكم .

 وعليكم السلام . الشيخ :
أبو ليلى : عندنا الآن في الزرقاء ، كنت قد ذكرت لك من مدة إنو في أحد ابؼعتوىنٌ ، يدّعي أنوّ صاحب 



 والآن خرج واحد جديد الوسيلة
 ما شاء الله الشيخ :

 أبو ليلى : يقول أنّني أنا نبيّ 
 ما شاء الله الشيخ :

أبو ليلى : ونقلوا لي بعض الأخوة أنوّ حصل الآن ، في ىذا ابؼسجد الذي يصلي فيو ، كثنً من الفتن وكثنً من 
 أعطاه ابغصّة تبعتوالنّاس ، يعني مالوا إلى قولو بأنّ بؿمّد صلّى الله عليو وسلّم ، 

 ما شاء الله . الشيخ :
 أبو ليلى : وأبو بكر أعطاه حصّتو لكن وزّعها على أصدقاءه وأصحابو .

 يا سلام ! الشيخ :
 أبو ليلى : وعمر رضي الله عنو ، كذلك أعطى حصّتو لواحد من أصحاب ىذا النّبّي ابؼدّعي

 ما شاء الله ! الشيخ :
س ، ومن ىؤلاء النّاس يا شيخي يعني بّفن يعني يديل لقولو يعني بأن في كلامو ، يعني أبو ليلى : فجاؤونا بعض النّا

كلامو قال الله قال الرسول وإيش فيها ؟  كل ّ
 ما شاء الله !  الشيخ :

أبو ليلى : أي نعم ، فقالوا بكن نريد الشيخ علي ونريدك أن بقلس مع ىذا الأخ ، فقلت أنا والله يعني بظعت 
ة ، أنّ مثل ىؤلاء أن لا نضيّع وقتنا معهم ، وأحببت أن أستأنس برأيك يا شيخنا لأنّ الأمر الآن أكثر من مرّ 

أصبح عام في الزّرقاء ، والرّجل ىذا قد جلسنا معو قبل ثلاث سنوات ، وكان لعلّي قدر ذكرت لك شيخنا ، إنو  
 كان يقول إنو عنده أنفاق من برت الأرض أمرّ فيها .

 !يا عيني  الشيخ :
أبو ليلى : ومرةّ من ابؼراّت نزلت في الكويت ، وقد ذكرت لو إيش وجدت في الكويت !؟ أين نزلت ؟ قال نزلت 

 على دوّار يعني دوّار للسيّارات .
 إيو .  الشيخ :

أبو ليلى : وماذا رأيت ىناك ؟ قال رأيت امرأة تلبس الثّوب القصنً ، فما رأى سوى ىذا ، فنريد منك نصيحة ، 
ن تنصحنا أن نذىب إليو ، وأن نبنٌ للنّاس دجل ىذا الرّجل بابغجّة ، فنذىب وإلّا فلا ، أو شيئا آخر ، يعني أ

أن بقلس معو ، ومع بعض النّاس لأنوّ الآن يتكلّم الآن بشكل عامّ ، أمام العوامّ أمام طلّاب العلم ، من الإخوان 



 صيحتكم ؟من رجال التّحرير ، ومن الشّباب السّلفيّنٌ ، فما ىي ن
 شو مال ىؤلاء النّاس ؟ الشيخ :

 أبو ليلى : ىؤلاء الناس يتكلم أمامهم ، يعني ليس فقط أمام العوام .
 أيوة . الشيخ :

 أبو ليلى : بل أمام بعض الطلّبة لكن الظاّىر لم يجرأ على بؿادثتو أيّ أحد من ىؤلاء ، نعم .
ؤلاء النّاس ابغمقى ، ىؤلاء لا يصلح بؽم إلّا واحد يكون والله بيخطر في خاطري خاطرة ، إنوّ أمثال ى الشيخ :

 أبو صيّاح ، بتعرف شو بقصد ؟
 أبو ليلى : طبعا شيخي .

 ...لذلك أنا بنصح ، إنّك تروح لعند صاحبكم ابعديد ، الشيخ  الشيخ :
 أبو ليلى : مفهوم .

 الشيخ , وتشوف واحد يتغلّب عليو ، بس ىيك يعني . الشيخ :
 س شيخنا الشيخ مش موجود الآن ، ىو في فرنسا الآن .أبو ليلى : ب
 ما شاء الله . الشيخ :

 أبو ليلى : أنا متأكّد لو كان موجود ىنا أقام الزّرقاء على رأسو أي نعم .
 طيّب والله يا أخي ىذا إسألو ، كلّ نبّي لو معجرة ، ما ىي معجزتك ؟ الشيخ :

 ...أبو ليلى : ىو بؾدّد ىذا القرن يا شيخي 
 معليش ىذه دعوة ، شو ابؼعجزة تبعو ؟ الشيخ :

 أبو ليلى : نعم .
 ىل أنت بتعرفو سابقا ؟ الشيخ :

 أبو ليلى : نعم ، أعرفو شيخنا .
 ىل ىو مثقف أم غنً مثقف ؟ الشيخ :

 أبو ليلى : الظاّىر عنده بعض الثقافة .
 عنده بعض الثقّافة ، كم عمره ؟ الشيخ :

 ربعنٌ .أبو ليلى : يعني بحدود الأ
 آه ، قل لو كل نبّي كان يرسل على عمر الأربعنٌ . الشيخ :



 أبو ليلى : نعم .
 فأنت اسألو أوّلا كم عمرك ؟ إذا قال لسّى ما وصل الأربعنٌ ، قل لو ما صرت لسّى نبيّ  الشيخ :

 أبو ليلى : نعم .
 ثانيا قل لو ما ىي علامة نبوّتك ؟ شو في عندك معجزة وبرىان ؟ الشيخ :

 ليلى : نعم . أبو
 الرّسول جاءه برىان القرآن وىي معجزة الدّىر أنت شو معجزتك ؟ ىذا بدّه واحد يسخر منو يا أخي . الشيخ :

 أبو ليلى : نعم والله يا شيخ .
 لذلك لا تتعب حالك إذا أخذت واحد مثل ىذا القصنً يلّي جبتو لعندي مرةّ بؽنا . الشيخ :

 أبو ليلى : نعم . 
 يشتغل عند الدكّتور تيسنً ، فهذا يطلع من خرجو . وكان الشيخ :

 أبو ليلى : أيوة .
 عرفتو ؟ الشيخ :

 أبو ليلى : أبو أيوب ؟
 يلي كان يشتغل عند الدكتور تيسنً وبعدين ماش عارف شو صار عنده . الشيخ :

 أبو ليلى : السّمنٌ ىذا ؟
 السّمنٌ السّمنٌ . الشيخ :

 أبو ليلى : نعم ، نعم .
 ىذا يطلع من خرجو . الشيخ :

 أبو ليلى : والله بفكن ، جزاك الله خنًا يا شيخنا .
 وإياّك الشيخ :

 أبو ليلى : خدمة يا شيخي .
 سلامتك الله يجزيك خنً . الشيخ :

 أبو ليلى : الله يكرمك يا شيخنا
 حيّاك الله . الشيخ :

 أبو ليلى : معذرة للإزعاج .



 عفوا عليك . الشيخ :
 لام عليكم وربضة الله وبركاتو .أبو ليلى : السّ 

 وعليكم السّلام وربضة الله وبركاتو . الشيخ :
 خلّي الدّور لأبو ماىر نعم إحكي الشيخ :

أبو ماىر : أريد أن أسأل سؤالا ، وىو حول حديث ورد على لسان ابن عبّاس رضي الله عنهما في فتح الباري 
 . ( ) لا تشبّهوا صلاة الوتر بصلاة المغربيقول فيو 
 حديث صحيح . الشيخ :

 أبو ماىر : حديث صحيح .
 نعم . الشيخ :

أبو ماىر : ىل يقصد بابغديث ، أن لا تكون صلاة الوتر بركعتنٌ وتشهّد وسط ثّم الركّعة الثاّلثة وتشهّد أخنً أم 
 واحد ؟  ابؼقصود بأن تصلّى ركعتنٌ منفردتنٌ ثم ركعة واحدة ؟ أم ابؼقصود بإتيان الثّلاث ركعات بتشهّد

إلّا الصّورة الثاّنية ، الأولى مقصودة ، والأخنًة مقصودة إلّا الصّورة الثانّية ، يلّي ىي بتشهّد وسط دون  الشيخ :
 سلام ، ىذا ابؼنهيّ عنو .

 السلام عليكم . السائل :
 وعليكم السّلام وربضة الله . نعم . الشيخ :
ف من العراق وحيد أبويو ، يريد أن يذىب إلى ابعهاد ، سؤال مهمّ عندي ضيف قادم من مصر ، وضي السائل :

 و رغم أنّ أباه وأمّو يعني ليسوا بحاجة إليو من النّاحية ابؼادية أو ابؼال ، فهل يذىب إلى ابعهاد أم يجاىد فيهما ؟ 
 يوجد من يخدم أبويو ؟ الشيخ :
 لا . السائل :
 إذا فليلزمهما فإنّ ابعنّة عند رجليهما . الشيخ :

 طيّب جزاك الله خنًا ، إذا لم يكونوا بحاجة إليو ىل يذىب للجهاد ؟ سائل :ال
 يذىب ويجاىد . الشيخ :
ىل ابعهاد في أفغانستان الآن فرض عنٌ كما قلت أنت بفتواك أم ىناك في أحوال بذدّدت حول الفتن  السائل :

 الطاّئفية الداخلية فلا يجب ابعهاد ىناك ؟
 ا زالت قائمة .بالنسبة للفتوى م الشيخ :



 جزاك الله خنًا . السائل :
 وإياّك الشيخ :
 ...أسألك ثانيا حول موضوع أسإلتي لا تتسجل ، أنا العهد إليك  السائل :
 في منٌ يسجّل الآن فيو ناس يسألونني ويسجلون . الشيخ :
 على التليفون ؟ السائل :
 لا ، على ابؽواء ابؼباشر . الشيخ :
 ...لى ابؽواء ابؼباشر الداخلي نريد أنا سوف أسجل فهمت ، بكن ع السائل :
 ما عندي مانع بالشرط ابؼذكور آنفا . الشيخ :
إن سجلناىا ، وكان ىناك طول عمر لك ورأيت فيها فائدة ، أعرضها عليك قبل أن تطبع ، وتصحيح  السائل :

 ...لك فلتطبع وتنشر من الأخطاء ونراىا بنفسك وتوقع عليها إن كان ىناك في فائدة للمسلمنٌ في ذ
 يومئذ لكلّ حادث حديث . الشيخ :
 جزاك الله خنًا . السائل :
 . "بؼا نأتي إليها بككي عليها "وكما يقولون عندنا في سوريا   الشيخ :
 الله يرضى عليك . السائل :
نا في قراءتو كأنك حقيقة إنّ مدين لك بالكثنً الكثنً ، والله يا شيخ كلّما وجدت كتابا لك قرأتو ،وأ السائل :

 بزاطبني بـاطبة .
 ...نفعك الله  الشيخ :
 ...الآيات القرآنية كلّها بزاطبني ، حتّّ آيات النفاق وآيات التخلّف وآيات التخلّف وآيات كذا  السائل :
 نسأل الله أن ينفعك بدا تقرأ ، وأن ينفعنا معك بدا تقرأ . الشيخ :
 نسأل أسئلةاللهم آمنٌ ، لذلك من الغد  السائل :
 أىلا مرحبا . الشيخ :
 بارك الله فيكم . السائل :
 وفيك بارك . الشيخ :
 ...أنا ابظي أبو عبد الربضن  السائل :
 ...ىذا مو ابظك ، ىذه كنيتك  الشيخ :



 كنيتي نعم ، وكنّيت ابظي بأبو عبد الربضن ، بغديث الرسول صلى الله عليو وسلّم واقتداء بك .  السائل :
 جزاك الله خنًا .  الشيخ :
 تلميذ من تلاميذك منذ سننٌ ، ودائما أسأل بالتّليفون دائما استفسر بدا قد أنعم الله عليك . السائل :
 يعني أنت تلميذي قبل أن تعرفني ؟ الشيخ :
 لا أعرفك وقد رأيتك في مسجد صلاح الدين مرتّنٌ . السائل :
 قبل أن تعرفني ؟من قبل ما تعرفني ما سألتني ىل سألتني  الشيخ :
 سألتك نعم . السائل :
 ىذا ىو الذي أقولو . الشيخ :
 وعرفتك ورأيتك لكن خالفتك بفتوى واحدة . السائل :
 ...نسأل الله أن يهدينا  الشيخ :
ىي أنني في قريتنا ىناك مسجد مقام على ضريح ، وأنت قلت لا يهدم ابؼسجد ويترك الضّريح ، ولكني  السائل :

 ...أيت الناس بؼاّ ذىبت ور 
 أنا ما قلت ىكذا . الشيخ :
 نقلا لفتوى بن تيمية . السائل :
 ...أنا ما قلت ىكذا ومالي وابن تيمية ، أنت الآن معي  الشيخ :
قلت بؼا يكون ابؼسجد معتدى عليو ، فيهدم القبر ، ويبقى ابؼسجد ، ولكن القبر معتدى عليو فحينئذ  الشيخ :
 ...لك 

  معتدى عليو ؟وإذا كان غنً الشيخ :
 إذا كان القبر غنً معتدى عليو ؟ السائل :
 نعم . الشيخ :
 يبقى ابؼسجد . السائل :
 ىاه ، ىذا الذي قلتو ، وأنت آنفا ما قلتو  الشيخ :
ابؼسجد معتدي ، ولكن وجدت أنّ النّاس يتوسّلون ويتضرّعون ويشركون مع الله بسبب ىذا القبر ،  السائل :

أن يبنوا ابؼسجد مرةّ أخرى على ىذا القبر ، فهدمت القبر ورفعتو ليلا إلى مقابر ابؼسلمنٌ ىو وليس بؽم ىدف إلاّ 
وقبر آخر الاثننٌ ،وأخرجتهم من ىذه ابؼنطقة ونبشتها كلها بدا فيها القبور ، الأول قبر في مسجدين ، أول 



ىا ليلا ، ودفنت في مقابر مسجد وجدتو مبني على قبر وهمي ، وأما الثانّ فوجدت ىناك ثلاث جثث ورفعنا
ابؼسلمنٌ ، والآن بني مسجد جديدا ، برت كل ضريح ، يعني ابؼسجدين الآن أخرجت الأضرحة وبنيت مكانها 

 مساجد جديدة فما حكم الصلاة فيها ؟ وىل أنا آثم بسبب نقل ىذه الأضرحة ؟
لكن لو قداسة خاصّة شرعية طبعا لأنو إذا كان الاعتداء على ابؼسجد يلي ىو عبارة عن حجارة  الشيخ :

فكذلك لا يجوز الاعتداء على بني آدم وعلى الأموات لأنهمّ  بؽم حرمة ، وكما تعلم من قولو صلّى الله عليو 
، فأنت اعتديت على أصحاب القبور ىذه ، الّتي نقلت  ) كسر عظم المؤمن الميت ككسره حيّا (وسلّم 

ابؼسجد الآخر الذي لم بذد فيو إلا التراب فنعم ما فعلت ، ولعلك  أجسادىا أو نقلت عظامها إلى ابؼقبرة ، أمّا
،  ) وأتبع السّيئة الحسنة تمحها (في عملك ىذا ، عملت بقولو عليو السّلام من حيث لا تريد ولا تشعر 

أما ثانّ مرة فأعظك أن تكون من ابعاىلنٌ يا أبو  )) خلطوا عملا صالحا وآخر سيئا ((فأنت كما قال تعالى 
 ...وشة ، لا تقدم على عمل على خلاف العلم ش

وقست قياس فاسد وىناك من أفتانّ و قال أن مسجد الرسول صلى الله عليو وسلم كان برتو قبور  السائل :
وقال أن ىذه قبور مشركنٌ ، واختلطت الفتوى عندي ، وأنا قست قياس فاسد ، إنو الأولى أن يترك الناس على 

 رج ىذا القبر بؼقابر ابؼسلمنٌ ، أيهّما يكون يعني أكبر إبشا ؟ شركهم بهذا القبر ، أم يخ
 سابؿك الله يا أبو شوشة وأنت صرت من كبار العلماء ؟  الشيخ :
 لا  . السائل :
لا ، وإذا كنت لم تصر بعد من كبار العلماء ، فكيف جاز لك أن تقيس ؟ ولا يقيس إلا كبار العلماء  الشيخ :

. 
 ...لي  ادعوا الله السائل :
 أن يهدينا وإياّك . الشيخ :
 بالعفو وابؼغفرة . السائل :
 أن يهدينا وإياّك إن شاء الله أعظك أن تكون من ابعاىلنٌ . الشيخ :
 جزاك الله خنً . السائل :
 والسّلام عليكم . الشيخ :
 وعليكم السّلام . السائل :
ار ابؼنكر باليد ، الآن ىذا القبر انهدم وما عاد يرجعوا وىذا فائدة لو كان في شيء من ابغرية ، فائدة إنك الشيخ :



 ...إليو ، وذاك ابؼسجد الأوّل يلي ىو مشروع ، كمان أزالوا القبر وما عاد يرجعوا إليو لكن مع الأسف 
 سائل آخر : شيخنا لو فرغ القبر وترك ىيكلة مبنى 

 ىو العبرة بالظاىر . الشيخ :
 سائل آخر : بالظاىر .

 يا ىامان ، ىل تعرفوىا ؟ ...و كان القبر صورتو من الدّاخل ما فيو شيء ، مثل ما يحكوا على ىذاك ول الشيخ :
 سائل آخر : يعني موافقة وإقرار بأنو يجوز .

وعلى العكس من ذلك ، في قبور في الأرض ، لكن ليس بؽا ظاىر على وجو الأرض فمثل ما قال أبو  الشيخ :
بسلئ الرّحب فأين القبور من عهد عهدي*** خفّف الوطأ ما أظن أديهم الأرض إلاّ " ىذه قبورنا العلاء ابؼعرّي 

، لكن العبرة بالظاىر ، وىذا الظاىر  )) والأرض كفاتا أحياءا وأمواتا ((فالأرض ىكذا ،   من ىذه الأجساد "
ابؼسجد قبر ظاىر ، يأتي ىو الذي يفتّن الناس عن دينهم ويحملهم على الإشراك في العبودية بربهم ، فإذا كان في 

الناس وبتوسّلوا فيو ، بدعوه من دون الله ويشركوا فيو مع الله ، إلى آخره ، في قبر جوه لكن ىو مطموس ، ما بأثرّ 
 ىذا الّذي في جوف الأرض ، ما دام ليس لو وجود ظاىر .
 أبو ليلى : زي قاضي ابغجات ىذا القبر يلي كان في سوريا .

 أي نعم . الشيخ :
الاختصار في الفقو الشافعي ما يلي وأقل مدة ابغمل  ...يقول السؤال قرأنا في كتاب كفاية الأخيار في  سائل :ال

ستة أشهر ، وأكثره أربع سنينٌ ، وغالبة تسعة أشهر ، فاتفقنا على الأولى والثالثة ، واختلفنا في الثانية ، ألا وىي 
ه ، علما أن الإمام الشوكانّ في كتاب السيل ابعراّر ، لم أن مدة ابغمل أربع سننٌ وىو مذىب الشافعي وغنً 

ينكر وقوعو وأقرهّ ، إلا أن ابن حزم ربضو الله تعالى ، أبطلو غاية الإبطال ، وفنّد كلّ الرّوايات الّتي ذكرت في ذلك 
 الأمر إلا أننّا في شوق لسماع فتياكم أفتونا جزاكم الله خنًا ؟

سألة أنّ مدّة ابغمل ليس بؽا في الشّريعة نصّ ، وإنّّا الأمر يلاح  من حيث التّجربة الّذي أراه في ىذه ابؼ الشيخ :
الواقعيّة ، فكما جاء في الوجو الأوّل والثاّلث الثالث معهود أن النساء عادة ، برمل الواحدة منهن تسعة أشهر ، 

لى نصّ في الشّرع من حيث التّحديد نادرا برمل أقلّ من ذلك ، ىذا مشاىد نعم ولذلك فالقضيّة لا يرجع فيها إ
لأنوّ لا يحدّد ، وبكن نعرف بأنّ الأقلّ الذي نشاىده من بعض النساء ، لم يذكر لو ذكر في إيش ؟ الكتاب ولا 
في ابغديث النبوي ، كذلك أحيانا برمل أكثر من تسعة أشهر ، افترض شهرا واحدا أو شهرين مش موضوع 

مع ابن حزم الظاىري ، ومع من قد يتأثرّ برأيو ، ىو ىل يدكن لامرأة ما أن خلاف ، ابؼوضوع إن ابػلاف الآن 



برمل أكثر من تسعة أشهر أم لا ؟ ىذا يعود إلى الواقع وليس إلى الشّرع ، والواقع يحدّثنا ، بأنّ كثنًا من النّساء 
غاربة ، ما أدري إذا كان يحملن سننٌ والتّحديد بالأربع سننٌ ، ىو أيضا ليس ىو التّحديد النّهائي ولبعض ابؼ

جزائرياّ أو غنًه ، لو رسالة خاصّة في ىذا ابؼوضوع نفيسة جدّا ، وىو يقرّر في ىذه الرّسالة إبطال رأي ابن حزم 
وبضلتو ابؽوجاء على ابؼخالفنٌ لو ، بحوداث واقعيّة ينقلها عن بعض الأطبّاء الأوربينٌ ، الذي لا يهمّهم البحث في 

الناحية الشرعيّة لأنوّ لا دين بؽم ، فهم يبحثون ابؼسألة من النّاحية التجريبية الواقعية ، فهو ىذه ابؼسألة ، من 
يذكر عن ىؤلاء الأطبّاء الأجانب ، بأنّ ابعننٌ يتقوقع في بطن وفي رحم الأم ، لعوامل نفسية وبدنية تتعلّق 

بعننٌ في بطن أمو حيا عشرين سنة ، أي بابغامل ، فيتأخّر الوضع سنينٌ و سينٌ، حتّ حكى حوادث ربدا يبقى ا
نعم ، وىذا كما يقال يعني من باب لله خرق العوائد ، فالعادة والنظام العام تسعة أشهر ، لكن ىذا لا ينافي أن 
يقع خلاف ذلك ، فإذا القضيّة من النّاحية الشّرعيّة ليس بؽا حد منصوص عليو ، ومن الناحية الواقعية فالواقع 

 ، فلا برديد فيو وبهذا القدر كفاية وابغمد لله رب العابؼنٌ .حدّث ولا حرج 
 . ...وىذا كحال الإنسان الّذي يولد بيدين بطسة أصابع ، فالقلة يأتي بسبعة أصابع وبست أصابع  السائل :
 ىو ىذا أي نعم . الشيخ :


